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НАМ  ЕСТЬ  ЧЕМУ  УЧИТЬСЯВИЗИТЫ

П р е д с е д а т е л ь 
Верховного Совета 
Александр Коршу-
нов, его коллеги по 
депутатскому кор-
пусу Виктор Гузун и 
Михаил Бурла при-
няли участие в Пе-
тербургском меж-
дународном эконо-
мическом форуме, 
а также побывали 
в Калининградской 
области.

ПМЭФ-2019 это:

145 стран 
около 20 тысяч участ-
ников
главы самых крупных 
мировых компаний и 
ведущих государств 
мира
142 панельные дис-
куссии на актуальные 
темы мировой эконо-
мики 
650 контрактов на 
сумму свыше 3 млрд 
российских рублей

ВЫПУСК – 2019

ВЗРОСЛАЯ  ЖИЗНЬ
В Республиканском кадетском корпусе состоялся торжественный 

выпуск. Выпускников поздравили глава государства Вадим Красно-
сельский и Председатель Верховного Совета  Александр Коршунов

Примите сердечные поздравления по случаю выпу-
ска. Это важное событие, порог взрослой, самосто-
ятельной жизни. Необходимо принять важное реше-
ние: выбрать профессию, направление дальнейшей 
учебы, место, где хотелось бы работать… Уверен, что 
какой бы путь ни был выбран, вы всегда будете с 
благодарностью вспоминать преподавателей. Они не 
просто давали знания, но и стремились воспитать до-
стойных граждан нашей республики. Глубоким смыс-
лом наполнены слова – честь, достоинство и брат-
ство. Желаю вам хранить и приумножать традиции 
кадетского товарищества, преданно служить Родине, 
следовать священному завету: «Жизнь – Отечеству, 
честь – никому!»

Александр КОРШУНОВ, Председатель Верховного Совета

За время обучения педагоги кор-
пуса, командиры взводов, руко-
водство приложили немало усилий 
для подготовки будущих работни-
ков силовых структур. Они давали 
не только знания, но и прививали 
честность, ответственность, чув-
ство собственного достоинства. 
Как результат – 35 выпускников 
кадетского корпуса успешно сдали 

стей. Все в жизни бывает, можно 
и упасть, но надо встать и идти 
вперед. Если вы будете поступать 
так, не жалуясь ни на кого и ни 
на что, то все у вас получится. Те, 
кто здесь работает, вкладывают в 
воспитанников душу», – поздра-
вил выпускников президент Ва-
дим Красносельский.

Спикер парламента Александр 
Коршунов считает, что заложен-
ный преподавателями фундамент 
знаний, полученная в кадетском 
корпусе закалка позволят выпуск-
никам уверенно идти по жизни и 
честно служить Родине.

По окончании выпускного ме-
роприятия личный состав про-
шел торжественным маршем по 

строевому плацу корпуса. Были и 
прощание со знаменем корпуса, и 
вихри приднестровского вальса, 
и общее фото с руководителями 
республики. 

итоговую аттестацию. Они про-
должат учебу в Тираспольском 
юридическом институте.

 «Выпускники  закончили пол-
ный цикл обучения в этом до-
стойном учебном заведении и де-
лают серьезный шаг во взрослую 
жизнь. Преподаватели и команди-
ры сделали все, чтобы воспитать 
патриотов… Не бойтесь трудно-

 ЦИФРЫ
По итогам учебно-

го года аттестаты 
в республике полу-
чили 3832 девяти-
классника и 2213 вы-
пускников 11-х клас-
сов 160 организаций 
общего образова-
ния. Медали за от-
личную учебу полу-
чили 329 человек.

Позади экзамены. В респу-
блике отшумели выпускные 

балы, теперь у каждого своя до-
рога, свой выбор пути и профес-
сии. Депутаты Верховного Совета 
приняли участие в торжествен-
ных мероприятиях, посвященных 
окончанию школы. 

Лучших из лучших тирасполь-
ских выпускников в городском 
Дворце культуры поздравляла за-
меститель Председателя Верхов-
ного Совета ПМР Галина Антю-
феева. А Председатель Верхов-

ного Совета Александр Коршу-
нов принял участие в церемонии 
вручения золотых и серебряных 
медалей выпускникам бендерских 
школ. Она состоялась в культур-
но-досуговом центре «Шелко-
вик». В обращении к медалистам  
спикер парламента отметил, что 
такие результаты – это большая 
радость не только для выпускни-
ков, родителей, родных, близких 
и педагогических коллективов, 
но и гордость всей Приднестров-
ской Молдавской Республики. У 
выпускников началась самостоя-
тельная, взрослая жизнь, которая 
открывает широкие возможности, 
но вместе с тем требует и серьез-
ной ответственности. 
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ПМЭФ: площадка 
открытого  общения

НАМ  ЕСТЬ  ЧЕМУ  УЧИТЬСЯ

На  краю  России
Александр 

КОРШУНОВ, 
Председатель 

Верховного 
Совета

«Грандиозное событие, где каждый участник мог найти 
ответы на волнующие вопросы». Этими словами охарак-
теризовал Петербургский международный экономический 
форум спикер парламента Александр Коршунов в ходе 
проведенной по возвращении пресс-конференции.

«В одной точке сконцентрировались идеи, опыт 
и достижения 145 стран. Причем достижения не 
только в области технологий, развития предпри-
ятий и бизнес-структур, но и взаимоотношений 
между государством и предпринимателями», – 
отметил глава законодательного органа. 

В северной столице приднестровских парламентариев 
интересовали вопросы стратегического планирования, 
опыт других стран в этом направлении. Участники форума 
были открыты к передаче знаний и навыков. К развива-
ющимся технологиям, цифровизации экономики должно 
быть готово и законодательство. Оно призвано опережать 
появляющиеся тенденции в развитии экономики. 

Государство  и  бизнес 
партнеры

Какими бы идеальными ни были законы, этого мало, бо-
лее важна благоприятная атмосфера для предпринима-
тельского сообщества.

Поскольку Приднестровье гармонизирует свое законо-
дательство с российским, наиболее интересным для на-
ших участников Петербургского экономического форума 
был опыт ведения бизнеса в РФ и улучшения условий 
для этого. К примеру, в рамках реализации Национальной 
предпринимательской инициативы (НПИ) в России впер-
вые было использовано так называемое «правило двух 
ключей», когда   решение принимается, если по нему до-
стигнуто согласие между бизнесом и органами государ-
ственной власти. Таким образом, органы госвласти обя-
заны реализовать мероприятия «дорожных карт» в том 
виде, в котором они устраивают бизнес.

 Очень важно, что все изменения происходили не на бумаге, а в на-
шей реальной жизни, они ощущаются бизнесом. Понятно, что ситу-
ация неидеальная, предприниматели ставят этим преобразованиям 
свои оценки, для этого есть различные инструменты. В любом случае 
можно сказать, что Национальная предпринимательская инициатива 
как масштабный проект по улучшению делового климата состоялась.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, Председатель Правительства РФ

 По административным процедурам положительные изменения на-
лицо, но проблемы, которые волнуют предпринимателей, остаются. В 
первую очередь, это архаичность и явная избыточность контрольно-
надзорной сферы. Что касается отношений бизнеса и правоохрани-
тельных структур, логика наших действий заключается в следующем: 
это дальнейшая либерализация законодательства, укрепление гаран-
тий и прав собственности, исключение даже формальных возможно-
стей для злоупотребления правом, для давления на бизнес.

Владимир ПУТИН, Президент РФ

В нынешнем году в России будет запущена цифровая 
платформа, своеобразный «цифровой омбудсмен», с по-
мощью которой предприниматели смогут сообщать обо 
всех незаконных действиях со стороны представителей 
правоохранительных органов. 

Современные тенденции развития Российской Федера-
ции определяются национальными проектами. Всего их 
12, и разработаны они по трем направлениям: «Человече-
ский капитал», «Комфортная среда для жизни» и «Эконо-
мический рост». Период реализации – 2019¬–2024 годы. 

На форуме приднестровские депутаты смогли изучить 
опыт России по дальнейшему улучшению условий ведения 
бизнеса, в частности, внедрения так называемой регуля-
торной гильотины, являющейся процедурой освобожде-
ния бизнеса от административного прессинга. 

Законодательство: 
на  шаг  впереди

«Я рассматриваю Верховный Совет как инсти-
тут стратегического развития. Мы участвовали в 
этом международном форуме как представители 
парламента нашей республики. Естественно, нас 
очень интересовали вопросы стратегического 
планирования и опыт стран. То, как они развива-
ют свои экономики, как государство взаимодей-
ствует с бизнес-сообществом, какие направления 
экономического развития сегодня в приоритете. 
Этот богатейший опыт необходимо было вос-
принять и принять», – подчеркнул Председатель 
Верховного Совета, общаясь с журналистами. 
Знания и опыт, полученные нашими парламентариями, 

лягут в основу законотворческих наработок Верховного 
Совета. Но уже сейчас можно констатировать, что мы не 
находимся в стороне от столбовой дороги современных 
тенденций развития экономики. Вот уже год в республике 
реализуются положения нового инвестиционного законо-
дательства, создаются условия для вложения капиталов 
в ее экономику, устраняются административные барьеры 
для деятельности предпринимателей. Не во всех стра-
нах есть закон о поддержке блокчейн-технологий, а у нас  
есть. Майнинговые фермы приносят первые доходы в бюд-
жет страны. С 1 апреля вступила в силу новая налоговая 
система для индивидуальных предпринимателей. Спикер 
считает, что особенно важно прописать в законах честные 
правила игры для партнерского взаимодействия государ-
ства и предпринимательского сообщества. 

«Информация, которую мы получили на пло-
щадке международного форума, обязательно 
отразится на действующем законодательстве в 
части либерализации Уголовного кодекса, сни-
жения административных барьеров с целью раз-
вития сферы предпринимательства», – уточнил 
спикер. 

В рамках пресс-конференции Александр Коршунов 
привел положительный пример развития в нашей респу-
блике цифрового телевидения, мобильной связи. 

«Сегодня у нас развит интернет 4G, но на фо-
руме в Петербурге уже обсуждали 5G. Мир  ди-
намично развивается, надо видеть перспективы 
и стремиться к вершинам, уже достигнутым ве-
дущими мировыми державами. Но при принятии 
стратегических  решений важно не ошибиться», 
– считает Председатель Верховного Совета. 

В ходе пресс-конференции спикер парламента поделил-
ся личными впечатлениями о  бурном развитии в России 
робототехники. Уже сегодня там в состоянии создать ро-
бота, очень похожего на человека, а лет через 15-20 его 
будет достаточно сложно отличить от человека. Тем вре-
менем российский президент заявил с площадки ПМЭФ, 
что в ближайшее время будет подписан указ о реализации 
национальной стратегии в области искусственного интел-
лекта. Российское государство обеспечит финансовые и 
налоговые инструменты поддержки, будет стимулировать 
спрос на отечественную высокотехнологичную продук-

цию, в том числе через механизмы государственных за-
купок. К 2024 году мировой рынок продуктов с использо-
ванием искусственного интеллекта составит порядка 0,5 
триллиона рублей. 

Особое место на экономическом форуме в Петербурге 
заняли вопросы цифровизации экономики. Его участни-
кам, в числе которых были и парламентарии из разных 
стран, было интересно изучить перспективы мировой эко-
номики, ее современные тенденции. К новым цифровым 
технологиям законодательства стран, которые стремятся 
к этому, должны быть готовы. Все эти направления долж-
ны быть регламентированы законом. В качестве примера 
Александр Коршунов привел прошедшие в России ис-
пытания беспилотного автомобиля. Когда его тестировали 
на полигоне, вопросов не возникало, но как только речь 
зашла о возможности движения авто по городским ули-
цам, недовольные обратились в прокуратуру и реализа-
цию этого проекта приостановили. Причина состоит в том, 
что вопросы передвижения беспилотных транспортных 
средств не урегулированы действующим законодатель-
ством РФ. 

«Законодательство должно идти немного впе-
реди. Парламентарии должны смотреть не на 3-5 
лет вперед, а на 15-20 лет. Элементы стратегиче-
ского планирования как раз и формируются на 
таких международных площадках. Мы получаем 
опыт и знания стран – лидеров в области разви-
тия экономики», – отметил спикер парламента.

Общаясь с журналистами, Председатель Верховного Со-
вета отметил также, что Приднестровью в силу его гео-
графического расположения необходимо развивать эконо-
мические связи как с Востоком, так и с Западом. И вывод 
здесь простой: чем больше мы реализуем продукции за 
пределами республики, тем больше вырастет наш эконо-
мический потенциал. Это, в свою очередь, означает, что 
государство сможет выполнять социальные обязательства 
перед гражданами.

Два дня парламентарии провели в Калинин-
градской области – самом западном регионе 
России. Его делегация Верховного Совета по-
сетила в рамках развития межрегионально-
го сотрудничества. Это специфичный регион, 
похожий на Приднестровье тем, что не имеет 
границы с Россией. Отличие же состоит в том, 
что Калининградская область – субъект Рос-
сийской Федерации, а мы пока нет.

Приоритет – молодежная 
политика

В некоторых сферах область даст фору другим россий-
ским регионам. В прошлом году в Калининградской обла-
сти зафиксирован прирост населения – на 7400 человек. 
Это вызвано тем, что большое внимание здесь уделяется 
реализации молодежной политики. Этот регион, как и При-
днестровье, соседствует со странами Европы. У молодых 
людей есть возможность уехать туда. Как удержать, каки-
ми решениями, проведением каких мероприятий – об этом 
и шла речь в ходе встреч с калининградскими коллегами. 

«Создание благоприятной и комфортной сре-
ды для жизни – одна из составляющих проводи-
мой в области молодежной политики. Это строи-
тельство парковых зон, спортивных комплексов 
и концертных площадок», – констатировал глава 
законодательного органа. 

Иллюстрацией же того, чего калининградцы достигли 
на этом пути, стало посещение приднестровскими депу-
татами трех детских садов и двух школ, в том числе стро-
ящихся. Цифровизация в России распространяется не 
только на экономику, но и на образовательную сферу. Это 
электронные дневники, расписание, платежная карта для 

Предприниматель дол-
жен чувствовать, что го-
сударство к нему относит-
ся как к партнеру и созда-
ет условия для бизнеса. 
Нам предстоит осмыслить 
все, что мы услышали на 
Петербургском форуме. 
После «мозгового штур-
ма» необходимо будет 
принимать законодатель-
ные решения, актуальные 
для развития республики. 
Опыт участников форума 
обязательно будет при-
менен к действующему 
законодательству и под-
законным нормативным 
актам. 
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каждого ученика. С ее помощью он может приобрести в 
образовательном учреждении все, что ему необходимо. 
Она же служит пропуском для входа в школу и выхода из 
нее. Причем, когда ребенок вошел или ушел из школы, 
будет известно родителю – на его телефон поступит смс-
сообщение. Образовательное учреждение готово заботить-
ся об ученике с 8 утра до 8 вечера. Для этого работает целая 
сеть кружков по интересам, спортивных секций. Дополни-
тельное образование оказывается как на платной, так и на 
бесплатной основе. Все строящиеся в Калининграде школы 
оборудуются плавательными бассейнами.

Симбиоз  знаний  и  практики

Приднестровские парламентарии посетили Балтийский 
федеральный университет им. Канта, где встретились с 
ректором Андреем Клемешевым. Это один из 11 ву-
зов, имеющих статус федеральных. Университет является 
одним из важнейших факторов развития всей Калинин-
градской области, источником инноваций и поставщиком 
профессиональных кадров. Его образовательная и науч-
ная деятельность вносит весомый вклад в наращивание 
интеллектуального, научно-технического и имиджевого 
капитала региона. 

В настоящее время в университете реализуется более 
трехсот образовательных программ среднего, высшего, 
дополнительного и послевузовского профессионального 
образования. По ним обучается около 15 тыс. человек. В 
вузе работают 2120 сотрудников, в том числе 1095 науч-
но-педагогических работников. Свидетельством престиж-
ности обучения в нем является тот факт, что здесь обуча-
ются студенты из 81 субъекта Российской Федерации, а 
также иностранные граждане из 22 стран. 

Помимо образовательной деятельности, здесь ведутся 
научные исследования по 58 направлениям. В их числе и 
самые передовые и инновационные: «Физика рентгенов-
ской оптики. Разработка методик и создание устройств 
фокусировки рентгеновского излучения», «Создание био-
подобных элементов памяти на основе нанотехнологий», 
«Исследования геномики микроорганизмов» и др. 

БФУ обладает мощным интеллектуальным и научным по-
тенциалом. На его базе функционирует технопарк в сфере 
нано- и IT-технологий. Финансируется он как за счет фе-
дерального бюджета, так и посредством оказания платных 
услуг. Вложения в него носят долгосрочный характер, на 
перспективу, с упором на развитие фундаментальной на-
уки. Обязательным условием проведения научных иссле-
дований является их последующая апробация, а главное, 
внедрение их результатов в реальный сектор экономики. 
Примечательно, что значительную часть персонала техно-
парка составляют аспиранты и студенты 5 курса. 

Научное сообщество университета участвовало в раз-
работке стратегии развития Калининградской области на 
среднесрочную и долгосрочную перспективу. Российский 
университет готов оказать Приднестровью содействие 
в разработке программ развития по направлениям. Они 
должны быть приняты для реализации стратегии развития 
Приднестровья на ближайшие 8 лет, утвержденной указом 
Президента 12 декабря 2018 года

В настоящее время готовится договор о сотрудничестве 
между БФУ и ПГУ. Его составляющими станут повышение 
квалификации профессорско-преподавательского соста-
ва, дистанционное обучение, прохождение стажировок 
для преподавателей, организация отдыха студентов в 
«Балтийском Артеке». 

Промышленный 
потенциал края

В ходе поездки депутаты Верховного Совета посетили 
также ряд промышленных предприятий. ОАО «Первый 
хлебозавод» – ведущее хлебопекарное предприятие Кали-
нинградской области, выпускающее широкий ассортимент 
хлебобулочных и кондитерских изделий. Предприятие 
сохраняет лучшие традиции российского хлебопечения. 
Выпускаемый здесь хлеб вырабатывается по старинной 
классической технологии на основе заквасок и заварок, 
без затемнителей и улучшителей. В 2006 г. ОАО «Первый 
хлебозавод» получил международную премию «Европей-
ский стандарт» в области качества. Премия равнозначна 
сертификату соответствия продукции предприятия евро-
пейским стандартам. Важное достижение калининград-
ских хлебопеков – получение патента на изобретение 
хлеба «Галицкий». 

Бюджетообразующим для города является завод по 
производству автомобилей «Автотор». В эксплуатацию ав-
тозавод был введен в 1994 году, удалось привлечь инве-
стора, который создал предприятие «с нуля». Он первым 
в России начал выпуск автомобилей иностранных марок. 
Сейчас здесь трудится 3200 человек, а в год выпускает-
ся почти 250 тыс. автомобилей, которые поставляются на 
российский рынок.  Завод осуществляет свою деятель-
ность на территории особой экономической зоны в Кали-
нинградской области. За более чем два десятилетия за-
водом было произведено более 90 моделей автомобилей 
иностранных брендов BMW, KIA, Hyundai. 

У коллег-парламентариев

Много тем, представляющих взаимный интерес, депута-
там Верховного Совета удалось обсудить с главой Кали-
нинграда Алексеем Силановым. Для приднестровцев 
был интересен действующий в Калининграде механизм 
осуществления государственных закупок. Его применение, 
по словам хозяев, показало необходимость законодатель-
ной корректировки. В ПМР соответствующий закон всту-
пит в силу с 1 июля этого года.  Не исключено, что воз-
никнет необходимость совместной доработки документа, 
регулирующего процедуры госзакупок.

В Калининграде приднестровцы ознакомились и с новы-
ми технологиями, которые используются там в сфере до-
рожного строительства. В связи с этим для нашей респу-
блики будет интересен также проект автоматизированной 
системы учета оплаты проезда пассажиров и перевозки 
багажа на общественном транспорте, так называемая  
транспортная карта.

Традиционными для приднестровских депутатов явля-
ются встречи с депутатом Госдумы Александром Яро-
шуком. Он представляет интересы как калининградцев, 
так и приднестровцев. С ним обсудили насущные вопросы 
упрощенного принятия жителями Приднестровья россий-
ского гражданства, использования средств материнского 
капитала на территории нашей республики, взаимодей-
ствия экономических агентов Приднестровья и Калинин-
градской области Российской Федерации. 

Председатель Верховного Совета Александр Коршу-
нов и глава парламентского комитета по развитию пред-
принимательства и промышленности Виктор Гузун встре-
тились с коллегами-парламентариями из Калининградской 
областной думы и договорились, что калининградские де-
путаты будут проводить юридическую экспертизу законо-
проектов, рассматриваемых Верховным Советом.

Стратегически  важная
 и  доходная  отрасль

Одним из приоритетных направлений, как и у нас, в Ка-
лининграде избрали туризм. В период с 2017  по 2019 годы 
число посещающих янтарный край выросло в два раза – с 
1,2 млн человек до 2,4 млн человек. Специфичной особен-
ностью этой отрасли является медицинский туризм, и в 
частности, услуги стоматологии, где предлагаются конку-
рентные цены и качественные услуги. 

В нашей республике Верховным Советом также принята 
государственная целевая программа  «Поддержка и разви-
тие туризма в Приднестровской Молдавской Республике» 
на 2019–2026 годы (подробности – в материале рядом). 

Это направление интерес-
но и актуально, оно затра-
гивает большое количество 
малых и средних предпри-
нимателей, задействованных 
в сфере туризма. Она дает 
очень высокий коэффициент 
участия предпринимателей и 
отраслей. Это способствует 
улучшению экономики.  

Виктор 
ГУЗУН,  

депутат 
Верховного 

Совета

Программа амбициозная, но выполнимая, поскольку до-
кумент базируется на использовании системного подхода. 
Основные цели – создание в республике современной конку-
рентоспособной туристической отрасли, улучшение  качества 
турпродукта, повышение привлекательности Приднестровья.

В последние несколько лет этой отрасли стали уделять 
больше внимания. Первые инвестиции в ту же Бендерскую 
крепость начали приносить дивиденды. Все потому, что об-
наружился рост посещения республики иностранными тури-
стами: в 2017-м их было зафиксировано 3911 человек, а в 
2018-м – уже 10 112. 

«Мы хотим переломить складывающуюся ситуацию и сде-
лать Приднестровье привлекательным как для самих придне-
стровцев, так и для зарубежных гостей», – констатировала 
вице-министр экономического развития Наталья Ситкина. 

Турист – это не только человек, едущий за впечатлени-
ями, это еще, и человек, готовый потратить у нас деньги. 
Сегодня иностранные туристы чаще всего не задерживаются 
у нас больше чем на сутки. Но даже при этом они где-то спят, 
что-то едят, на чем-то передвигаются, покупают сувениры, 
оставляя в среднем 100 долларов. Учитывая нынешний уро-
вень налоговой нагрузки на экономику, 28 из них поступают 
в бюджет за счет взимания налогов у субъектов, обслужива-
ющих туристов. Сверхзадача, поставленная государственной 
целевой программой развития в ПМР туризма, – сделать так, 
чтобы въездной туризм стал среднесрочным (больше суток) 
или даже долгосрочным (7-8 суток).

Как же это можно сделать? Решили пойти тремя путями. 
Первый, активное предложение туристического продукта. 
Второй, улучшение инфраструктуры. Третий, активное про-
движение образа Приднестровья на внешней арене. 

В Приднестровье можно развивать сельский (экологиче-
ский) туризм, гастрономический, винный, лечебный, исполь-
зовать потенциал наших уникальных природных мест  и пред-
приятий, определенную специфику республики. 

Реализация программы развития туризма потребует фи-
нансирования. Общая сумма составит 17 млн руб., в первый 
год потребуется 2 млн руб. Половину бюджетных средств 
планируется использовать для продвижения приднестров-
ского туристического проекта, в том числе посредством но-
вого сайта «Познавай приднестровское».  21% средств пой-
дет на развитие различных видов туризма, а 28% составят 
вложения в инфраструктуру. И вложения окупятся, инвести-
ции в туризм имеют мультипликативный эффект за счет того, 
что станут зарабатывать те, кто обслуживает туристов. 

ПРИЕЗЖАЙТЕ 
В ПРИДНЕСТРОВЬЕ!

Есть страны, в которых значительную долю 
ВВП составляют доходы от туризма. У Придне-
стровья большой туристический потенциал. 
Такой вывод можно сделать, ознакомившись 
с принятой Верховным Советом государ-
ственной целевой программой «Поддержка 
и развитие туризма в ПМР» на 2019–2026 годы. 

Нам не обойтись без внуши-
тельных вложений, прежде 
всего, в рекламу. О нас или 
не знают вообще, или знают, 
что мы «черная дыра». Боль-
шой потенциал имеет и вну-
тренний туризм – школьники, 
студенты мало знают родной 
край, мало где бывают. 

Михаил 
БУРЛА,  

депутат 
Верховного 

Совета

В программных планах – проведение осенью нынешнего 
года туристического слета и очередного инвестиционного 
форума, издание путеводителя по Приднестровью, подго-
товка профессиональных гидов на базе ПГУ, изготовление 
и установка оригинальных указателей основных туристских 
достопримечательностей и маршрутов, оборудование ту-
робъектов информационными панно, создание площадок для 
реализации сувенирной продукции, производство презента-
ционных фильмов, видеороликов, издание каталога постав-
щиков туруслуг и др. На первоначальном этапе планируется 
создать 25 среднесрочных туристических маршрутов. Сдела-
ли прогнозы и по дополнительным налоговым поступлениям 
в бюджет, предполагается, что ежегодно эта сумма будет со-
ставлять 35 тыс. долларов. Теперь остается уповать на то, 
что прогнозы сбудутся и туристы к нам приедут. Мы будем 
ждать и встречать их, как радушные гостеприимные хозяева. 
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Депутаты Верховного Совета приняли ряд 
законов, имеющих яркий социальный харак-
тер. Парламентарии единогласно поддер-
жали законодательную инициативу прави-
тельства, повышающую уровень социальной 
защиты людей с ограниченными возможно-
стями. С 1 января 2020 года  инвалиды пер-
вой, второй и третьей групп по зрению, де-
ти-инвалиды до 18 лет, инвалиды детства по 
зрению трех групп получат бесплатные очки 
для коррекции зрения. По словам первого 
заместителя министра по социальной защи-
те и труду Олега Федотова, нуждающихся 
157 человек, из которых 25 детей. В бюдже-
те на будущий год на эти цели планируется 
зарезервировать 62 тыс. руб. 

В Приднестровье в настоящее время про-
живает четыре долгожителя: два в Дубосса-
рах и по одному в Тирасполе и Слободзее. 
Это приднестровцы, достигшие столетнего 
и старше возраста. Они освобождены от 
платы за тепло, воду, газ, электроэнергию, 
техническое обслуживание лифта, других 
коммунальных услуг, а проживающие в до-
мах без центрального отопления – от платы 
за топливо. По решению Верховного Совета 
к ним теперь добавилась услуга по вывозу 
ТБО (твердых бытовых отходов). Соответ-
ствующие дополнения внесены в закон «О 
государственной поддержке долгожителей». 

Рассмотрение этого законопроекта вы-
вело депутатов на необходимость законо-
дательного снижения возрастной планки, 
при которой человек считается долгожите-
лем. «Мировая практика свидетельствует: 
долгожителем является человек, которому 
исполнилось 90 лет. Приднестровье тоже 
должно скорректировать действующие 
правовые нормы», – считает вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева. 

После короткого обсуждения народные 
избранники условились подготовить соот-
ветствующую законодательную инициативу 
с финансово-экономическим обоснованием. 

С принятием Верховным Советом изме-
нений и дополнений закона, касающего-
ся оплаты труда работников бюджетной 
сферы, будут восстановлены выплаты за 
квалификационную категорию педагоги-
ческим работникам двух организаций со-
циального обеспечения. Речь идет о педа-
гогических работниках Республиканского 
реабилитационного центра для детей-ин-
валидов и Республиканского специализи-
рованного дома ребенка. 

МЕНЯЕТСЯ  ЖИЗНЬ,  ИЗМЕНЯЕТСЯ  ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
Непреложный постулат – законодательство обязано упреж-

дать быстро изменяющиеся реалии нашего бытия. Промедле-
ние в этом процессе дорого обходится избирателям, поэтому 
пробуксовки в принятии законодательных решений депутаты 
просто не вправе допускать. 

Социальная 
направленность

С  акционированием 
повременить

Депутатский корпус принял законопро-
ект о внесении изменений и дополнений 
в закон «Государственная программа раз-
государствления и приватизации на 2018–
2019 годы». Его автором выступило прави-
тельство. «Предложенный проект закона 
направлен на эффективную организацию 
хозяйственной деятельности госпредприя-
тий за счет использования корпоративного 
надзора за ней со стороны государствен-
ной управляющей компании. При этом раз-
государствление путем акционирования не 
предполагает отчуждения собственности», 
– сообщил, представляя законодательную 
инициативу, министр экономического раз-

вития Сергей Оболоник. 
Первое, что было принято депутатским 

корпусом, это решение приватизировать 
8 организаций с целью обеспечения их 
эффективной деятельности. На продажу 
решено выставить принадлежащие госу-
дарству пакеты акций. В их числе швей-
ная фирма «Вестра» (у государства 25% 
акций), Рыбницкий цементно-шиферный 
комбинат (25% акций), завод «Электро-
маш» (100% акций), Каменский консерв-
ный завод (100% акций), ЗАО «Одема» 
(100% акций) и др. При этом от продажи 
стопроцентного пакета акций «Электрома-
ша», к примеру, планируется выручить 20 
млн рублей, а 25-процентного «Вестры» – 
936 тыс. рублей. 

Медицина, ее функционирование – больная тема для 
приднестровцев. Все уже забыли о норме Конституции, 
которая провозглашает, что медицина у нас бесплат-
ная. За все приходится платить, начиная со сложного 
обследования, заканчивая приобретением лекарств и 
бинтов по списку, когда ложишься в больницу. Люди 
этим возмущены. 

Виталий ГЛЕБОВ, председатель  Общественной палаты

Для функционирования этого государственного ле-
чебного учреждения (ГУП «Медицинский центр «Ти-
раМед») в свое время государство приобрело меди-
цинского оборудования на миллионы долларов. Мы 
понимаем, что его разгосударствление путем акцио-
нирования – это прямой путь к продаже. После этого 
новые владельцы сами будут устанавливать тарифы на 
медицинские услуги. Повлиять на них государство не 
сможет, впрочем, как и обеспечить ими льготную ка-
тегорию населения. Так зачем тогда разгосударствле-
ние?  Если руководители госпредприятий не справля-
ются с функциональными обязанностями, их нужно за-
менить на более компетентных и профессиональных. 
При этом нет необходимости плодить управленцев над 
ними из государственной управляющей компании.  

Галина 
АНТЮФЕЕВА,  

депутат 
Верховного 

Совета

В связи с акционированием «ТираМед» улучшится ли 
доступность получения гражданами медицинских услуг? 
Снизятся ли цены на их оказание? Поможет ли разгосу-
дарствление этого учреждения выполнению конституци-
онной нормы по охране здоровья граждан? 

Илья ВАСИЛЬЕВ,  депутат Верховного Совета  

Не  надо  прятаться

А вот с предложением акционировать 7 
государственных организаций для после-
дующей передачи государственного паке-
та акций в доверительное управление ОАО 
«Государственная управляющая компания» 
парламентарии не согласились. Речь идет 
о «Биохиме», Григориопольской шахте, 
проектных институтах, ГУП «Медицинский 
центр «ТираМед». 

Фиксировать нарушения Правил до-
рожного движения нужно открыто. В этом 
убеждены авторы законодательной иници-
ативы по изменению норм закона «О без-
опасности дорожного движения» Галина 

Нельзя не сказать и о том, что любая си-
стема фото-, видеофиксации должна пред-
варяться дорожным знаком, информирую-
щим о ее работе. Как установить эти знаки 
для постоянно мигрирующих автомобилей, 
фиксирующих нарушения правил? 

Принятые парламентариями изменения  
закона «О безопасности дорожного дви-
жения» предписывают сотрудникам ми-
лиции при выполнении функциональных 

Такое поведение противоречит основным принципам, 
на основе которых должны строить свою работу право-
охранительные органы, в том числе и государственная 
автоинспекция, а именно прозрачности и открытости, вы-
зывающих доверие граждан.

Олег ПЕТРИК,  депутат Верховного Совета  

обязанностей по организации дорожного 
движения использовать только служебный 
транспорт с включенным проблесковым 
маячком синего цвета. Прописано также, 
что фото-, видеофиксация правонаруше-
ний, в том числе измерение скоростного 
режима движения транспортных средств, 
должна осуществляться инспекторами ГАИ 
на служебном транспорте в стационарном 
режиме.

Электронное 
«письмо  счастья»

Электронный 
страховой  полис

Антюфеева и Олег Петрик. Подвигли их 
к этому  многочисленные обращения граж-
дан в представительный орган власти. Во-
дители сигнализируют, что совершаемые 
ими нарушения ПДД, в частности, превы-
шение скоростного режима, фиксируются с 
нарушением действующего законодатель-
ства и их конституционных прав. По их мне-
нию, это выражается в том, что технические 
средства фото-, видеофиксации, в том чис-
ле радары, фиксирующие скорость авто-
мобиля, устанавливаются на гражданских, 
а не специализированных автомобилях, 
в том числе и находящихся в движении, и 
при этом лицами, не одетыми в форменную 
одежду. 

Верховный Совет внес изменения в Ко-
декс об административных правонару-
шениях (КоАП). Теперь при обнаружении 
нарушения Правил дорожного движения 
с использованием технических средств 
фото-, видеофиксации системы «Безопас-
ный город» тех, кто это сделал, можно бу-
дет извещать не только по почте в виде 
«писем счастья», но и посредством СМС-
сообщений и электронной почты. В случае 
если человек изберет эту форму оповеще-
ния, штраф для него снизят на 10%. 

 Сделано это будет по нескольким при-
чинам. Во-первых, государство тратится 
на отправку бумажных писем (в среднем 
10 рублей на одно оповещение). Если 

учесть, что только в прошлом году таких 
отправлений было почти 44 тысячи, то 
можно себе представить суммарные рас-
ходы.  Во-вторых, не все автовладельцы 
проживают там, где прописаны, а это зна-
чит, что не все почтовые отправления до-
ходят до адресатов. Вследствие этого они 
не имеют возможности воспользоваться 
правом на обжалование действий по на-
ложению на них административного взы-
скания, а также не могут в первые 20 дней 
оплатить штраф в половинном размере.  

С мая 2017 года в республике на зако-
нодательном уровне ввели обязательное 
страхование автогражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств. 
За эти два года в закон об ОСАГО было 
внесено немало изменений и дополнений. 
Очередные предложил депутат Верховного 
Совета Юрий Кучеренко. Он выступил с 
законодательной инициативой, устанавли-
вающей порядок заключения договора и 
получения электронного страхового поли-
са. При заказе клиентами страховых ком-
паний услуги через Интернет страховщики 
смогут выдавать электронный полис, а при 
требовании со стороны владельцев транс-
портных средств – и бумажный документ. 

Еще одна предложенная норма конкре-
тизирует количество водителей, которых 
можно вписать в полис страхования. Отны-
не страховой полис «с ограниченным ко-
личеством лиц» можно оформить не более 
чем на трех человек.

Принятые Верховным Советом измене-
ния и дополнения закона об ОСАГО   уста-
навливают дополнительные обязанности 
страховщиков по контролю за страховыми 
агентами, список документов, которые не-
обходимо предоставлять при заключении 
договора страхования, расширяют пере-
чень оснований для возврата страховой 
премии при досрочном прекращении дого-
вора. Технические моменты  оформления 
электронных полисов, в том числе порядок 
ведения учета бланков страховых полисов, 
предполагается прописать в нормативном 
акте ПРБ. Центробанк является органом 
надзора за деятельностью страховых ком-
паний.
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Реализации молодежной политики ор-
ганы государственной власти уделяют 
особое внимание. Оно и понятно, без мо-
лодежи у государства нет будущего. Сей-
час к молодежи относят молодых людей в 
возрасте до 30 лет. В России эта возраст-
ная планка поднята до 35 лет. Мы гармо-
низируем законодательство с российским, 
поэтому логичными стали проголосован-
ные депутатским  корпусом поправки к 
закону «О государственной молодежной 
политике».

Увеличить возрастную планку молодежи 
предложили сами молодые, обратившись с 
этой просьбой к главе республики Вадиму 
Красносельскому в ходе прошедшего 
в апреле слета «Лидер-2019». Президент 

Прошло два года, как в республике дей-
ствует закон «О праве граждан ПМР на 
свободу передвижения, выбор места пре-
бывания и жительства в пределах ПМР». 
Он предусматривает «регистрацию по ме-
сту жительства» и «регистрацию по месту 

Молодежи 
увеличили 

возраст

У принятого закона есть большой практический 
плюс. С увеличением возрастной планки большее 
количество молодых людей сможет воспользоваться 
помощью государства, в частности, при получении 
кредита для решения той же жилищной проблемы 
или предоставления налоговых вычетов. Главная 
цель законодательных нововведений – создать ком-
фортные условия для жизни молодежи в республике.

Игорь БУГА,  депутат Верховного Совета  

поддержал это предложение и поручил 
разработать соответствующий законопро-
ект. Своим рождением он обязан депута-
там профильного парламентского комитета 
Игорю Буге, Андрею Сафонову, Русла-
ну Гарееву, Павлу Шинкарюку.

Установлено, что молодежью отныне яв-
ляется социально-демографическая груп-
па граждан в возрасте от 14 до 35 лет. При 
этом молодой семьей будет считаться та, в 
которой возраст хотя бы одного из супру-
гов не превышает все те же 35 лет.

Заслон 
недостоверной 

и экстремистской 
информации

На законодательном уровне установлен 
механизм исполнения судебных решений 
об удалении из интернета сведений, по-
рочащих честь, достоинство или деловую 
репутацию граждан и юридических лиц. 
Отныне в законе будет норма, разреша-
ющая судебным исполнителям выносить 
постановление об ограничении доступа к 
данной информации в глобальной сети, в 
случае если сведения не были удалены в 
установленные судом сроки. Эта правовая 
норма станет дополнительным рычагом 
для исполнения вынесенного ранее судеб-
ного вердикта. 

«Если гражданин или предприятие счи-
тают, что их права нарушены, то они об-
ращаются в суд. Судья выносит решение и 
в случае согласия с позицией истца пред-
писывает недостоверную информацию из 
сети Интернет удалить или, если речь идет 
о СМИ, написать опровержение. Если же 
решение суда не исполняется, подключа-
ются судебные исполнители», – пояснил 
суть юридических нововведений депутат 
Игорь Буга.   

Еще один важный закон, принятый пар-
ламентариями, касается защиты детей от 
информации, причиняющей вред их здоро-
вью и развитию. Речь идет о запрете к рас-
пространению такого рода информации и 
о ее немедленном (сейчас речь идет о сро-
ке в течение суток) удалении из сети Ин-
тернет. Во многих странах постсоветского 
пространства есть печальные случаи, ког-
да призывы к сбору на площадях, к свер-
жению власти заканчивались кровопроли-
тием. В этом же ряду склонение к суициду, 
распространение наркотиков, порнографи-
ческой продукции. Депутаты считают, что 
в таких случаях реакция властей на дей-
ствия деструктивного характера должна 
быть незамедлительной. 

В ходе пленарного заседания парламен-
тарий Григорий Дьяченко представил 
коллегам законодательную инициативу по 
изменению действующих норм антитабач-
ного закона. По его словам, в последнее 
время в молодежной среде набирают по-
пулярность вейпы, электронные кальяны, 
другие устройства, имитирующие курение. 
Их часто использует именно молодежь. 

О здоровье 
молодых 

беспокоясь

Сегодня эти устройства в свободной прода-
же. Их могут использовать подростки. Огра-
дительных мер сегодня в данной сфере не 
предусмотрено. Ситуацию необходимо менять, 
в том числе путем изменения действующего 
в этой сфере законодательства. Это окажет 
положительное влияние на здоровье наших 
граждан, предотвратит и уменьшит распро-
странение вредной привычки в среде несовер-
шеннолетних. 

Григорий ДЬЯЧЕНКО,  депутат Верховного Совета  

На сегодняшний день нет законодатель-
ной нормы императивного характера, за-
прещающей использовать их в обществен-
ных местах (кафе, рестораны, обществен-
ный транспорт, детские площадки и  др.) 
Поэтому парламентарий и предложил уста-
новить запрет на продажу испарительных 
смесей и устройств, имитирующих курение 
табака, несовершеннолетним, их исполь-
зование в общественных местах, устано-
вить ограничения на рекламу указанных 
устройств. 

В законе также расширен понятийный 
аппарат за счет введения таких новых по-
нятий, как «имитирование курения таба-
ка», «устройства, имитирующие курение 
табака», «электронные кальяны» и «испа-
рительные смеси».

Пособие 
по безработице. 

Теперь 
и по регистрации

пребывания». Те, кто жилье снимает, в 
основном регистрируются по месту пре-
бывания. При этом они лишены права по-
лучать социальные гарантии государства. 
Депутаты Комитета по законодательству, 
правоохранительным органам, обороне, 
безопасности,миротворческой деятель-
ности, защите прав и свобод граждан Га-
лина Антюфеева, Григорий Дьяченко, 
Вадим Липский и Олег Петрик предло-
жили в связи с этим  изменить некоторые 
нормы закона «О занятости населения». 
Они полагают, что необходимо расширить 
перечень лиц, получающих пособие по 
безработице, за счет регистрирующихся по 
месту пребывания на срок от одного года.

Законодательную инициативу парламен-
тариев поддержал представитель прави-
тельства. 

«Есть категория граждан, у которых не 
может быть прописки по месту житель-
ства. Например, дети-сироты. У них со-
циальное жилье с регистрацией по ме-
сту пребывания на то время, пока госу-
дарство не предоставит им собственное 
жилье», – пояснил первый заместитель 
министра  по социальной защите и труду 
Олег Федотов.

Депутаты Верховного Совета проголосо-
вали за очередную меру поддержки пред-
принимательского сообщества. Речь идет 
о расширении круга получателей льготных 
кредитов за счет средних и крупных пред-
приятий аграрного сектора, занимающихся 
разведением племенных коров и садовод-
ством, в частности, выращиванием косточ-
ковых культур.  

Принятые парламентариями поправки в 
Таможенный кодекс упрощают доступ от-
ечественных товаров на внешние рынки, 
способствуют развитию экспортного по-
тенциала Приднестровья. Речь идет об 
экспорте так называемых образцов. «Есть 
хозяйствующие субъекты, оказывающие 
услуги по заявкам предпринимателей из 

Ситуация, когда пособие по безработице граж-
данину возможно получить только по прописке, 
является несправедливой и нарушает права 
граждан нашей республики. 

Виталий КАЛИН,  депутат Верховного Совета  

В помощь 
предпринимателям

других стран, в том числе выполняя произ-
водственные заказы на основании образ-
цов. Есть заказчик, который находится за 
рубежом, ему показывают образцы. Эти об-
разцы нужно вывозить. Для того чтобы мак-
симально упростить процедуру и уменьшить 
время, которое необходимо потратить на 
это, принята законодательная инициатива, 
которая вводит понятие «образец», – кон-
статировал председатель парламентского 
комитета по развитию предприниматель-
ства и промышленности Виктор Гузун. 

Рано в запас
Обязанность любого мужчины – Роди-

ну защищать. Некоторые готовы к этому 
даже тогда, когда что называется «списа-
ны» по возрасту. Именно такие неравно-
душные люди, защитники Приднестровья 
обращались к главе государства с прось-
бой увеличить срок пребывания в запасе. 

Вадим Красносельский выступил ав-
тором законодательной инициативы, при-
званной скорректировать Закон «О все-
общей воинской обязанности и военной 
службе». Гражданам, достигшим предель-
ного возраста пребывания в запасе, мо-
гут предоставить право, по их желанию, 
продлить его еще на 5 лет. За это реше-
ние единогласно проголосовали депутаты 
Верховного Совета. Новая норма распро-
страняется на «запасников», годных к во-
енной службе по состоянию здоровья.

Принятие этого закона позволит граж-
данам ПМР продолжить участие в меро-
приятиях по совершенствованию воин-
ского мастерства. Кроме того, это будет 
способствовать увеличению числа граж-
дан, составляющих мобилизационный ре-
сурс государства, что позитивно скажется 
на его мобилизационной готовности. 

Употреблять/
злоупотрелять

На усовершенствование законодатель-
ства в части установления административ-
ной ответственности за распитие пива и 
напитков, изготавливаемых на его основе, 
а также алкогольной и спиртосодержащей 
продукции в общественных местах направ-
лена принятая Верховным Советом иници-
атива Правительства. 

В настоящее время в законодательстве 
существует правовой пробел: под действие 
Кодекса об административных правонару-
шений не подпадают деяния, связанные с 
распитием алкогольных и спиртосодержа-
щих напитков в таких общественных ме-
стах, как организации торговли, в которых 
осуществляется их реализация. По факту 
получается, что если лицо приобрело ал-

коголь в торговой организации, то оно 
беспрепятственно может употребить его 
прямо там, не боясь быть привлеченным 
к ответственности. Именно эту законода-
тельную нестыковку устранили парламен-
тарии, проголосовав за внесение соответ-
ствующих изменений в КоАП.

Эта тема нашла продолжение в прого-
лосованных депутатами поправках к Уго-
ловному кодексу. Во многих его статьях 
фигурирует такое понятие, как опьянение. 
Теперь оно уточнено с юридической точки 
зрения. Итак, опьянение – это «совокуп-
ность психических, соматических и невро-
логических расстройств, возникающих в 
результате интоксикации алкоголем, нар-
котическими, психотропными средствами 
или иными одурманивающими веществами, 
выражающихся в снижении способности 
человека отдавать отчет своим действиям 
и руководить ими». 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

Закон «О наказах избирателей» по-
явился в 2008 году. Cпустя 10 лет его 
нормы перестали быть декларативными 
и наполнились конкретным содержани-
ем: Верховный Совет принял на 2018 г. 
государственную программу исполне-
ния наказов избирателей. В истекшем 
году из республиканского бюджета на 
эти цели парламентарии выделили 4,3 
млн руб. (по 100 тысяч рублей на каж-
дый избирательный округ).  

Одним из определяющих факторов 
является то, что все виды работ, кон-
кретные адреса народные избранники 
обсуждают с избирателями. Их мнение 
становится определяющим при приня-
тии решения. Они его высказывают и 
при встречах с депутатами, проводимых 
по месту жительства, и в рамках про-
ведения приемов граждан по личным 
вопросам.  Финансовые средства в пер-
вую очередь направляются на решение 
неотложных задач, решить которые 
раньше не позволяли обстоятельства. 
В числе основных направлений расхо-
дования денег ремонт жилого фонда, 
асфальтирование внутриквартальных 
проездов и внутридворовых террито-
рий, благоустройство и озеленение тер-

Этот избирательный округ име-
ет свою специфику, и заключа-
ется она в том, что территори-
ально он разделен на две части. 
Первая охватывает часть так 
называемой Малой земли, что 
по Краснодонской, вторая  нахо-
дится в противоположном конце 
микрорайона «Октябрьский», в 
поселке текстильщиков. Изна-
чально же объединяло их то, что 
и там, и там проживают, в основ-
ном, люди, судьба которых так 
или иначе связана с именитым 
«Тиротексом». 

«Для всех депутатов Верховно-
го Совета реализуемая второй год 
подряд государственная програм-
ма исполнения наказов избира-
телей является большим подспо-
рьем, – считает  Вадим Левиц-
кий. – Понятно, что у большин-
ства народных избранников нет 
материальных ресурсов для ре-
шения многочисленных проблем, 
которые обозначают нам избира-
телей. Выделяемые по программе 
из бюджета средства позволяют 

ностью более 200 метров. Полу-
чили хорошие отзывы от местных 
жителей. Поняли, что идем по вер-
ному пути и продолжили благо-
устройство», – рассказал депутат 
Тираспольского Совета народных 
депутатов Александр Стажи-
лов. У сквера появляется свое 
лицо, установлены скамейки. Пу-
стырь потихоньку превращается в 
полноценное место отдыха жите-
лей микрорайона текстильщиков, 
которого никогда не было, а был 
заброшенный пустырь.  

 В этом году в сквере планиру-
ется установить детскую площад-
ку. Средства на эти цели (80 тыс. 
руб.) выделят из фонда наказов 
избирателей. Еще 120 тыс. плани-
руется израсходовать для замены 
подъездных оконных рам на со-
временные металлопластиковые 
в доме №7 по ул. Комарова. 

В  ИНТЕРЕСАХ  ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Наказы избирателей являются руководством к дей-
ствию для депутатов Верховного и местных Советов.

«В нынешних условиях мало 
заниматься только законотворче-
ской работой. Депутат в стране, 
где денег в бюджете немного, а 
проблем в экономике и социаль-
ной сфере предостаточно – это 
своеобразный уловитель народ-
ных настроений и координатор 
помощи избирателям», – считает 
парламентарий Андрей Сафо-
нов, характеризуя государствен-
ную программу исполнения нака-
зов избирателей. 

В прошлом году на 100 тыс. ру-
блей, выделенных на 20-й округ 
из фонда исполнения наказов 
избирателей, было решено при-
обрести компьютерную технику 
для расположенных здесь школ и 
детских садов.  Это вариант, при 
котором большинство тех, кто жи-
вет на округе (большинство из них 
родители, бабушки, дедушки), по-
чувствует положительную отдачу. 

В этом году решено помочь 
больнице приобрести промыш-
ленную стиральную машину. Су-
ществующие стиральные машины 
старые и маломощные. Приоб-
ретение новой ускорит стирку, а 
стирающим станет не в пример 
легче. Без средств фонда испол-
нения наказов избирателей этого 
не сделать. 

Куда израсходовать основную 
часть денег, выделенных из фон-
да исполнения наказов избира-
телей (200 тыс. руб. на каждый 
из 43 избирательных округов) на 
этот год, депутат и его коман-
да еще решают. Есть несколько 
вариантов, которые исходят из 
главного: почувствовать пользу 
от этого должно большинство лю-
дей на округе. 

риторий, установка детских игровых пло-
щадок и спортивных городков. А наряду 
с этим – приобретение мебели, оргтехни-
ки, спортивного инвентаря для образова-
тельных учреждений. 

Нередко депутаты Верховного и мест-
ного Советов объединяют выделенные на 
их округа финансовые ресурсы, для того 
чтобы  увеличить объем производства ра-
бот.  Это, в частности, может касаться ухо-
да от ямочного ремонта внутридворовых 
и территорий и перехода к среднему. Су-
ществует также практика суммирования 
средств, выделенных на несколько лет. 

В этом году депутатами Верховного Со-
вета республики сформирована новая 
программа исполнения наказов избира-
телей. Она оформлена в виде постанов-
ления высшего законодательного органа 
с соответствующим приложением. Отрад-
но, что в этом году в связи с увеличением 
объема налоговых поступлений в бюджет 
сумма, предназначенная для финансиро-
вания госпрограммы, увеличена ровно в 
два раза: с 4,3 млн рублей до 8,6 млн ру-
блей, то есть уже по 200 тыс. рублей на 
каждый избирательный округ. Увеличе-
ние расходов на эти нужды позволит вы-
полнить больше наказов избирателей. 

Избирательный округ №41 
«Краснодонский» 
(г. Тирасполь), 
депутат  Вадим ЛЕВИЦКИЙ  

решать самые «кричащие» из них, 
носящие общий характер». 

В прошлом году большую часть 
из выделенных на избирательный 
округ №41 100 тыс. рублей из-
расходовали для замены оконных 
рам на пластиковые в подъездах 
дома №30, что по ул. Текстиль-
щиков, – старые окончательно 
пришли в негодность. Этот дом в 
микрорайоне текстильщиков по-
явился первым, он был введен в 
эксплуатацию в 1973 г.  «Жильцы 
стараются сохранить здесь по-
рядок и уют. Помогают депутаты 
по округу. Мы рады, что поменяли 
окна в подъездах. Теперь у нас 
очень уютно», – рассказала жи-
тель этого дома Нина Петрова.

Часть же средств была на-
правлена на возрождение сквера 
«Светлый», что на берегу одно-
именного ручья в районе школы 
№10 и рынка «Колкотовый», а 
именно прокладку локальной си-
стемы уличного освещения. Же-
лезобетонные опоры установили 
на средства фонда наказов изби-
рателей. Благодаря привлечению 
спонсорской помощи была смон-
тирована линия освещения. 

«В прошлом году здесь забето-
нировали два тротуара протяжен-

Дороги, кровля,  трудоустрой-
ство, в том числе для молодежи, 
компенсации советских вкладов, 
действующие и канувшие в Лету 
льготы, защита имущественных 
и неимущественных прав граж-
дан, лечение, спил сухих веток и 
деревьев – это лишь малая часть 
вопросов, с которыми избирате-
ли приходят к депутату. Андрей 
Сафонов еженедельно проводит 
прием граждан по личным вопро-
сам. Бывает и так, что встречи с 
людьми проходят в выходные. «В 
тяжелое время избиратели долж-
ны видеть своего депутата как 
можно чаще», – говорит народ-
ный избранник.

На днях он побывал во дворах 
домов №№125, 127, 129 и 131 по 
ул. Кирова. Это «двухэтажки» 
50-х годов. Трещины на стенах, 
прохудившаяся кровля, старые 
некрашенные и ветхие скамейки, 
ямы в асфальте – все это реалии 
дня и повод для наказов избира-
телей.  Для жителей улицы Бори-
са Главана помогли приобрести 
саженцы кустов и деревьев. В 
2018 г. за собственный счет заку-
пили краску, покрасили скамейки 
и малые архитектурные формы 
во дворах округа. Но эта работа 
только начата, и будет продолже-
на и в этом году.

«Не может быть успешной ра-
бота депутата без обратной свя-
зи с избирателями. Всегда нужно 
выделить актив, который будет 
подсказывать «болевые точки» 
округа, напоминать о том, что не 
сделано. Есть и на нашем окру-
ге такие неравнодушные люди. 
Это Ксения Дмитриевна Седых, 
Валентина Степановна Мержиев-
ская, Наталья Михайловна Епур, 
Евгения Ивановна Губогло и её 
мама Мария Тимофеевна и мно-
гие-многие другие», – подчеркнул 
Андрей Сафонов.

Избирательный округ №20 
«Кировский» 
(г. Рыбница), 
депутат  Андрей САФОНОВ 

Вот такие современные метал-
лопластиковые окна появились 
в подъездах некоторых домов 
микрорайона благодаря  сред-
ствам фонда исполнения нака-
зов избирателей

Неухоженный пустырь в районе столичной школы №10 и рынка 
"Колкотовый" постепенно преображается и становится сквером 
"Светлый", расположенным рядом с одноименным ручьем. 

Чтобы понять, что хотят избиратели, с ними необходимо вести по-
стоянный диалог  – таково кредо работы на избирательном округе 
парламентария Андрея Сафонова.


